



S'inscrire à la newsletter

ZOOM

### L'hôpital de Cayenne lance son activité de dermatologie esthétique



**Le CHC propose désormais des injections de botox et d'acide hyaluronique, ainsi que des traitements au laser, réalisés sur des créneaux dédiés par le Dr Evgeniya Kalenik, dermatologue. Son collègue le Dr Romain Blaizot se réjouit que cette nouvelle offre de soins soit désormais disponible sur le territoire et soit incluse à la formation des internes.**

Les patients habitués aux bureaux du service de dermatologie, au Centre Hospitalier de Cayenne, seront sans doute les premiers étonnés : le CHC débute cette semaine une activité de dermatologie esthétique. Deux prises en charge sont désormais proposées : l'injection de botox et d'acide hyaluronique, et le laser. « Le but n'est pas de devenir une clinique de chirurgie esthétique. Nous restons le service de la lèpre, de la leishmaniose et des pathologies tropicales. L'hôpital s'occupe des patients graves, complexes, de l'enseignement, de la recherche, de la dermatologie classique. Mais il peut proposer tout le panel d'activités. En 2025, au moment de devenir CHU, on ne peut pas imaginer un service de dermatologie sans laser », explique le Dr Romain Blaizot, MCU-PH de dermatologie au CHC.

Le matériel pour les injections est disponible depuis octobre ; les lasers ont été installés par le service biomédical fin novembre. Le retour des Journées dermatologiques de Paris du Dr Evgeniya Kalenik, qui porte ses activités, permet leur démarrage cette semaine.

Les injections de botox ou d'acide hyaluronique répondent à plusieurs besoins : regonfler le visage, par exemple dans des cas de dénutrition, ou le rajeunir. Le premier agira sur les muscles pour donner un aspect plus lisse tandis que le second est injecté dans le derme pour restaurer le volume perdu. « Nous réalisons ces gestes car ils nécessitent une certaine technicité. Ce sont des gestes que les dermatologues doivent savoir réaliser. En outre, la présence du Dr Kalenik nous permettra de former nos internes », poursuit le Dr Blaizot.

En pratique, le patient se présente à une première consultation classique, remboursée par la Sécurité sociale, sans nécessairement être orienté par son médecin traitant. Il lui est établi un devis car une partie reste à sa charge. Les rendez-vous sont ensuite proposés sur un créneau dédié, le vendredi après-midi.

### Les lasers pour les condylomes, lésions vasculaires, l'hyperpigmentation...



Fin novembre, le service de dermatologie de l'hôpital de Cayenne a reçu deux lasers :

- Un laser à CO2 pour la destruction de tumeurs cutanées bénignes ou le traitement des condylomes (verrues génitales bénignes dues à certaines HPV) ;
- Un laser polyvalent pour le traitement des lésions vasculaires, des vergetures, des cicatrices d'acné ou de varicelle, de la rosacée, de la maladie de Verneuil ou encore de l'hyperpigmentation, fréquente sous nos latitudes.

Dans le cas des traitements laser, le patient doit se présenter au service de dermatologie avec un courrier de son médecin traitant. Certaines indications sont remboursées entièrement ou partiellement par la Sécurité sociale.

« S'agissant du laser, les besoins sont importants, constate le Dr Blaizot. Il y avait une vraie injustice car seuls les patients qui en avaient les moyens partaient en Martinique ou dans l'Hexagone faire du laser, qui n'est pas un motif d'évacuation sanitaire. Désormais, il sera possible d'en bénéficier en Guyane. »

- **Injections : prise de rendez-vous au 0594 39 53 59 entre 7 heures et 9 heures et entre 14 heures et 17 heures, du lundi au vendredi, ou en se présentant directement au service de dermatologie du CHC. Il n'est pas nécessaire d'être orienté par son médecin traitant.**
- **Laser : orientation par son médecin traitant.**

## EN BREF

### ◆ CHU : de nombreux rendez-vous cette semaine

Ces prochains jours seront marqués par plusieurs événements importants en prévision de la création du CHU de Guyane. Cet après-midi se tient la réunion de restitution des neuf rencontres avec les professionnelles des trois hôpitaux publics. Elle se tiendra de 13h30 à 16 heures et pourra être suivie dans les trois établissements ainsi qu'en ligne. Ce moment permettra de partager le contenu et les enseignements des neuf rencontres, notamment à travers un film de synthèse. Les directeurs des trois hôpitaux et le directeur général de l'ARS livreront également les perspectives pour les prochains mois. Ils répondront aux questions et/ou aux craintes qui se sont exprimées pendant ces deux mois de consultations.

Hier a également démarré la Neuvième Grande Semaine CHU avec notamment deux ateliers sur l'infectiologie et l'ophtalmologie. S'agissant des filières de soins, deux autres réunions sont programmées aujourd'hui sur la maïeutique et les maladies rares. Sur le volet administratif, les directeurs préfigureurs ont échangé hier avec les consultants. Un séminaire ressources humaines est prévu vendredi, ainsi qu'une réunion sur la direction des soins ce mercredi.

Demain toute la journée se tiendra un séminaire médico-administratif. Il réunira le directeur général du GHT, les directeurs de sites, les directeurs préfigureurs, les référents fonctionnels de site, les présidents de commissions médicales d'établissements, les hospitalo-universitaires, les référents de filières, chefs de pôle et/ou de services, les cadres et l'Agence régionale de santé. La matinée sera rythmée par deux tables rondes sur les volets clinique et administratif. Cinq ateliers thématiques seront organisés l'après-midi :

- Améliorer l'expérience usager ;
- Concevoir le projet d'établissement ;
- Faire connaître et valoriser l'offre de soins ;
- Communiquer sur les métiers du soin en Guyane ;
- Le pilotage médico-économiques des pôles territoriaux.

Jeudi, les cadres de santé, cadres de pôle et la communauté médicale sont invités à une réunion sur les actualités cliniques, médico-techniques et administratives du projet de CHU.

Enfin, plusieurs réunions des instances sont prévues en fin de semaine et en début de semaine prochaine : commission médicale du groupement hospitalier de territoire (CMG), assemblée générale du groupement de coopération sanitaire - établissement de santé (GCS-ES) et, lundi prochain, conseil de surveillance du Centre Hospitalier de Cayenne. Celui-ci aura notamment la charge de valider la réorganisation des pôles d'activité au sein du futur CHU.

#### ♦ « A chaque âge, son dépistage » : la nouvelle campagne du CRCDC



Miss France 2017 Alicia Ayliès, l'ancien conseiller général et ex-conseiller technique régional à la Ligue de football Hubert Contout, la femme de culture et marraine du CRCDC Cornélia Birba : le centre régional de coordination du dépistage des cancers (CRCDC) s'est offert un beau casting pour sa nouvelle campagne audiovisuelle en faveur des dépistages organisés. D'autant qu'à ces personnalités se sont ajoutées les comédiennes du Théâtre de l'universel, la chanteuse Clara Nugent, ainsi que Corinne Buzaré et Ruth Briquet, Miss Guyane 2012 et 2017.

Les quatre spots, financés par l'ARS, ont été présentés jeudi soir, au cinéma Eldorado, à Cayenne. Leur diffusion débutera ce soir à 20h05 sur Guyane la 1ère, pour quatorze jours, ainsi que sur KTV. Les spots seront également projetés dans les trois cinémas de Guyane et disponibles sur les réseaux sociaux, notamment pendant les mois de sensibilisation aux cancers faisant l'objet d'un dépistage organisé. Vous pouvez les visualiser [via ce lien](#) et sur le [site internet du CRCDC](#) à partir de jeudi.

La campagne s'appuie sur un message : « A chaque âge, son dépistage » :

- Le cancer du sein pour les femmes de 50 à 74 ans ;
- Le cancer colorectal pour tous de 50 à 74 ans ;
- Le cancer du col de l'utérus pour les femmes de 25 à 65 ans.

Le quatrième spot met en lumière les ambassadeurs. « Leur engagement est une preuve de leur dévouement à cette cause. Je tiens à les remercier du fond du cœur », insiste Michèle-Sandra Monlouis-Deva, présidente du CRCDC. « Ces spots sont un appel à l'action, une invitation à prendre soin de notre santé et à nous engager pour la prévention. Ensemble, nous pouvons faire en sorte que le dépistage devienne un réflexe pour tous les Guyanais. »



Lors de la présentation des spots, Hubert Contout s'est qualifié de « survivant du cancer colorectal » pour justifier sa participation à la campagne. « Il y a quatorze ans, je vais chez mon médecin pour une visite tout à fait normale. Il me parle du dépistage. Je lui dis que non, que je veux partir dans mon cerueil sans coloscopie. » L'ancien élu finit par se faire convaincre. Les analyses révèlent la présence de polypes « dont certains ont saigné ». Le traitement se met en place, puis le suivi. « Depuis, je fais une coloscopie tous les ans. Il y a toujours deux ou trois petits polypes.

Effectivement, à un certain âge, il faut prendre ces questions-là très au sérieux. Plus je pourrai inciter les gens à faire le dépistage, mieux ça vaudra. En deux heures, on sait où on en est. Et on s'évite d'aller trop vite là où on finira tous. »



#### ◆ Dix diplômés à la première formation Pacte



Il y a un an, nous vous avons présenté la première promotion de la formation Pacte de l'EHESP. Elle vise à favoriser l'exercice coordonné des professionnels de santé en formant des coordinateurs de structures d'exercice coordonné (maison de santé pluriprofessionnelle, centre de santé...). Les résultats de cette première promotion viennent de tomber. Dix professionnels de Guyane ont été diplômés : Awatef Argoubi (infirmière, MSP de Cayenne), Sophie Berthiot (sage-femme,

MSP bourg de Matoury), le Dr Arthur Deroure-Corte (médecin, MSP Balata), le Dr Alain Fornet (médecin, centre de prévention santé de Kourou), le Dr Crépin Kezza (médecin, MSP Espace santé plus de l'Ouest), le Dr Alexandre Lachartre (médecin, centre de santé du Chog), Marie-Céline Petit (coordinatrice, MSP de Saint-Laurent-du-Maroni), Nelly Lupo (coordinatrice, centre de santé du Chog), Lauralyne Valogne (coordinatrice, MSP de Soula).

#### ◆ Deux formations pour les pharmaciens et préparateurs en janvier

**CPTS**  
Centre Littoral Guyanais

**PHARMACIENS ET PRÉPARATEURS EN PHARMACIE**  
FORMEZ-VOUS AVEC LA CPTS CENTRE LITTORAL GUYANAIS ET MPB CONSEIL

**Formation TROD Cystite POUR LES PHARMACIENS**  
VENDREDI 24 JANVIER 2025 | DE 9H00 À 13H00  
● Formation sur Cayenne  
● Éligibilité pour financement : FIF-PL, QPCO EP, ANDPC

**Formation à la vaccination en officine POUR LES PRÉPARATEURS PHARMACIE**  
JEUDI 23 ET LUNDI 27 JANVIER 2025 | DE 14H00 À 18H00  
● Formation sur Cayenne  
● Éligibilité pour financement : QPCO EP

POUR TOUTE INFORMATION SUR LE CONTENU DES FORMATIONS : [WWW.MPBCONSEIL.COM](http://WWW.MPBCONSEIL.COM)

FORMATIONS RÉSERVÉES AUX ADHÉRENTS ET SALARIÉS DE STRUCTURES ADHÉRENTES À LA CPTS CENTRE LITTORAL GUYANAIS

4594 694 250 290  
contact@cpts-centre-littoral.fr

INSCRIPTION OBLIGATOIRE

La CPTS et la société MPB Conseil proposent deux formations en janvier :

Formation Trod cystite pour les pharmaciens, vendredi 24 janvier de 9 heures à 13 heures, à Cayenne ;  
Formation à la vaccination en officine pour les préparateurs en pharmacie, jeudi 23 et lundi 27 janvier de 14 heures à 18 heures, à Cayenne.

Comme signalé dans la Lettre pro de vendredi, les préparateurs en pharmacie peuvent désormais administrer certains vaccins sous conditions.

Inscription obligatoire en scannant le QR code ci-contre ou sur <http://mpbconseil.com/form.view.php?id=195144>.

### Infectio - Craig

Le deuxième mardi du mois, les Drs Philippe Abboud, Alessia Melzani et Richard Naldjina Kodbaye, du centre régional en antibiothérapie et infectiologie de Guyane (CRAIG), proposent de vous accompagner dans votre pratique professionnelle, via des mises à jour régulières sur l'antibiothérapie et l'infectiologie : recommandations, actualités, adaptations... Aujourd'hui, le Dr Alessia Melzani vous propose un point sur la vaccination des femmes enceintes et la [stratégie de cocooning en BD](#).

#### ■ Femmes enceintes : vaccinations et stratégie de cocooning

##### Les références :

- [Projet de grossesse vaccinations et médicaments \(Ameli\)](#) ;
- [Vaccination contre la grippe et le Covid-19 : une double protection pour les femmes enceintes \(Ameli\)](#) ;
- [Recrudescence de la coqueluche : encourager la vaccination en particulier des femmes enceintes \(Ameli\)](#) ;
- [Recommandation vaccinale contre la coqueluche chez la femme enceinte \(HAS\)](#) ;
- [Recommandation vaccinale contre les infections à VRS chez les femmes enceintes \(HAS\)](#) ;



- [Stratégie de cocooning pour le nourrisson \(ARS Auvergne – Rhône-Alpes\)](#).

#### **Les précédents numéros d'Infectio-CRAIG :**

- [Le bon usage des antibiotiques, qu'est-ce que c'est ?](#)
  - [Le bon usage des fluoroquinolones ;](#)
  - [Conseil de prescription des antibiotiques de premier recours ;](#)
  - [IST : urétrite de l'homme ;](#)
  - [Risques d'endocardite lors de la prise en charge dentaire.](#)
  - [La rougeole.](#)
  - [L'ECBU : quand et pourquoi \(en BD\) ;](#)
  - [Bon usage des antibiotiques en pratique bucco-dentaire \(par le Dr Christophe Le Breton\) ;](#)
- L'antibiothérapie dans la prise en charge des angines en 2024 ;
  - [La place de la clarithromycine dans le contexte actuel de pénurie.](#)

## Actus politiques publiques santé et solidarité

### ■ Réclamations liées aux facturations : déploiement d'un nouveau téléservice sur amelipro

Depuis le 2 décembre, l'Assurance maladie déploie le nouveau téléservice amelipro « Réclamations Paiements ». Celui-ci permet aux professionnels de santé de déposer leurs réclamations liées aux facturations et d'en suivre le traitement. Le déploiement de ce téléservice se fait progressivement selon l'organisation des caisses primaires d'assurance maladie (CPAM) et selon les professions. Par exemple, tous les médecins, les laboratoires d'analyses médicales et les pharmaciens pourront utiliser le nouveau téléservice à partir de mi-janvier 2025. Mais il est déjà possible que certaines caisses aient prévu l'ouverture pour le 2 décembre, précise l'Assurance maladie. Les modalités d'utilisation de ce service sont détaillées sur son [site internet](#).

## Offres d'emploi



- L'Agence régionale de santé recrute son **référént des filières de soins** (titulaire ou contractuel). [Consulter l'offre et candidater](#) avant le 10 janvier.
- Le Centre Hospitalier de Cayenne recrute
  - un **cadre de santé** pour les CDPS du Bas-Maroni (horaires irréguliers, à pourvoir dès que possible). [Consulter l'offre et candidater](#).
  - un **cadre de santé – chef de bloc opératoire** (CDD, horaires variables). [Consulter l'offre et candidater](#).

## Agenda

### Aujourd'hui

- **Rencontre** avec les professionnels des hôpitaux sur le projet de CHU : restitution de 13h30 heures à 16 heures :
  - Dans l'amphithéâtre du bâtiment enseignement-recherche du CHC ;
  - En salle de formation du bâtiment A, premier étage du Chog ;
  - En salle Girot du CHK ;
  - Sur YouTube Live via le lien transmis aux agents des hôpitaux publics.

### Demain

- **Journée mondiale contre le sida**. Stand d'animation et dépistage par Trod VIH, VHB et VHC, avec Daac et Entr'aides, à partir de 9 heures à Cogneau-Lamirande, à Matoury.

### Judi 12 décembre

- **Journée mondiale contre le sida**. Présentation des différents dispositifs d'appartements de coordination thérapeutiques (ACT) implantés dans l'Ouest guyanais, par Aides et l'Akatij, de 9h30 à 13 heures, à la mairie de Saint-Laurent-du-Maroni.

### Vendredi 13 décembre

- **Journée mondiale contre le sida**. Bingo en faveur de la lutte contre le sida, à 18 heures à la maison de la jeunesse des Savanes, à Kourou.

### Samedi 14 décembre

► **Fo zot savé.** Le Dr Vassili Stylios, le Dr Leïla Benhamida et le Dr Huberte Delar, chirurgiens-dentistes, répondront aux questions de Fabien Sublet sur la génération sans carie et sur la nouvelle convention des chirurgiens-dentistes, à 9 heures sur Guyane la 1ère.

► **Journée mondiale contre le sida.** Stand d'animation et dépistage par Trod VIH, VHB et VHC, avec Aides, de 9 heures à 15 heures sur la place des Fêtes de Papaïchton.

#### Mardi 17 décembre

► **Webinaire** sur les évacuations sanitaires, à 19h30, organisé par la CPTS, OncoGuyane et la CGSS. Ouverture des inscriptions prochainement.

#### Mercredi 18 décembre

► **Présentation** d'outils techniques d'intervention sur la pornographie par Guyane promotion santé de 9 heures à 12 heures dans les locaux de GPS, à Saint-Laurent-du-Maroni. [S'inscrire](#).

#### Mercredi 8 janvier

► Afterwork de la CPTS, à 19h30 à la Domus Medica, à Cayenne. [S'inscrire](#).

**Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à [pierre-yves.carlier@ars.sante.fr](mailto:pierre-yves.carlier@ars.sante.fr)**

### Le message du jour



**Chak laj ganye so dépistaj !**

**Consultez tous les numéros de La lettre Pro**

Agence régionale de santé Guyane

Directeur de la publication : Laurent BIEN

Conception et rédaction : ARS Guyane Communication

Standard : 05 94 25 49 89



[www.guyane.ars.sante.fr](http://www.guyane.ars.sante.fr)

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)